

Peligraría continuidad de la acuicultura en la región: Salmoneros ven amenazado futuro de la actividad en Magallanes por plan de manejo de Conaf en reservas nacionales

Gremio asegura que el borrador elaborado por la entidad pública dificultaría la renovación de concesiones y las solicitudes en trámite en la Reserva Nacional Kawésqar.

NICOLÁS BIRCHMEIER

Un nuevo elemento de incertidumbre enciende las alarmas en la industria salmonera. Actores del sector afirman que el desarrollo futuro de la actividad se vería amenazado en la Región de Magallanes, particularmente en las áreas protegidas, debido al borrador del plan de manejo en estas zonas que habría elaborado la Corporación Nacional Forestal (Conaf) de la zona.

La entidad redactó un documento, que se someterá a una consulta indígena, para consolidar un plan de manejo definitivo para la Reserva Nacional Kawésqar. Lo anterior, en el marco de la ley 21.600 que creó el Servicio de Biodiversidad y Áreas Protegidas (SBAP) que en su artículo 71 indica que toda área protegida debe contar con un plan de manejo.

En la salmonicultura ven en esta acción un riesgo para la actividad en la Reserva Nacional Kawésqar. "Conaf está tratando de sacar planes de manejo antes

de que salgan los reglamentos de la Ley SBAP", dijo Arturo Clément, presidente de SalmonChile a este medio. "Conocimos el borrador, al que nunca nos invitaron a la discusión, y si ese documento se aplicara, la salmonicultura de Magallanes desaparece, así de simple", sostuvo.

En el sector señalan que la principal fuente de preocupación con este borrador tiene relación con la "imposibilidad" de renovar las actuales concesiones en dicha reserva nacional, así como también no se permitiría el otorgamiento de nuevas concesiones. En esta línea, asegura que en los próximos 6 a 7 años la actividad acuícola se verá disminuida en la región.

Consultado Conaf Magallanes, no realizaron comentarios hasta el cierre de esta nota.

Carlos Odebret, presidente de la asociación Salmonicultores de Magallanes, afirmó que "pese a que las concesiones de acuicultura ocupan el 0,04% de los 2,6 millones de hectáreas de la Re-

serva, el plan de manejo plantea sin el más mínimo análisis de las particularidades de la actividad en la región, que la salmonicultura es una amenaza a los objetos de conservación". Agregó que esta situación impide "la renovación de concesiones y la continuidad de las solicitudes en trámite, dando un duro golpe al futuro de nuestro sector".

Efecto

Odebret enfatizó que el impacto económico sobre la región sería relevante, en caso de materializarse este plan de manejo. "No habrá nuevas inversiones del sector. La dirección será hacia un cierre gradual de las operaciones en Magallanes, lo que impactará en los retornos por US\$ 600 millones de las exportaciones regionales asociadas al salmón, en los casi 4.000 empleos directos y en los más de US\$ 100 millones que se distribuyen entre los proveedores regionales, entre otros efectos sociales y económicos que afectarán direc-



JOSE MIGUEL CARRERAS

Actores del rubro sostienen que en los próximos 6 a 7 años la actividad acuícola se verá disminuida en la Región de Magallanes si se aprueba el plan de manejo de Conaf.

tamente a los magallánicos".

Para Pablo Berazaluce, exsecretario de Pesca y Acuicultura en el segundo mandato de Michelle Bachelet, este tipo de medidas profundiza la incertidumbre sobre el crecimiento de la sal-

monicultura chilena. "Creo que hay elementos conductuales o ideológicos del Gobierno que te hacen pensar que claramente no quieren que exista salmonicultura en algunos lugares, como por ejemplo en la Reserva Nacional Kawésqar. El problema de esto es que amenaza la inversión en la región", dijo. "Mientras estamos hablando que necesitamos más inversión y crecimiento a nivel país, tenemos a Conaf que ha tenido un comportamiento con la actividad salmonera, por lo menos en Magallanes, para eliminarla".

"La verdad es que cuando hay incertidumbres no hay inversión. Y la verdad es que si el país es la segunda potencia productora de salmón en el mundo, con estas condiciones, es difícil que sigamos manteniendo ese lugar

o que aspiremos a ser los primeros, si el mismo Estado quiere cercenar las renovaciones o la actividad futura de la industria", agregó la exautoridad.

En tanto, Carlos Odebret comentó que se debe esperar a que el nuevo Servicio de Biodiversidad y Áreas Protegidas se encargue de estos planes de manejo en estas áreas. Conaf deberá traspasar todas las áreas protegidas que administra a esta entidad. "Conaf es una organización que en poco tiempo será reemplazada en su rol por el recientemente creado SBAP. Los planes de ma-

nejo están bajo el alero de esta nueva institución que tendrá nuevas reglas de juego para la elaboración de estos instrumentos", señaló.

Los planes de manejo de Conaf no serían la única fuente de incertidumbre para el sector. Sumado a los 14 años sin mayores avances para fusionar y relocalizar las concesiones, en SalmonChile señalan que están a la espera de los reglamentos de la Ley de Escapes y la de Fondos Marinos para definir su total aplicación aun cuando son leyes vigentes: Critican la demora en la aprobación de planes de cumplimiento por parte de la Superintendencia de Medio Ambiente (SMA), que puede extenderse en torno a dos años de espera de una resolución; y los criterios del Servicio de Evaluación Ambiental (SEA) para evaluación de proyectos, por ejemplo, para establecer el área de impacto en fondo marino y cuándo ese efecto debe requerir Estudio de Impacto Ambiental.

EFFECTO
En el sector anticipan un cierre gradual de las operaciones en Magallanes, lo que impactará en los retornos por US\$ 600 millones de las exportaciones regionales asociadas al salmón.